
 
 

出國報告（出國類別：考察） 

教育部體育署 

 

 

 

 

 

2017 赴大陸「運動健身產業現況及
投資法令概況考察」返國報告 

 
 
 
 
 

服務機關：教育部體育署綜合規劃組 

姓名職稱：劉姿君 組長 

莊家幸 科員 

派赴國家：中國大陸上海、杭州、江蘇 

出國期間：106.05.21-27 

報告日期：106.06.15 



1 
 

摘要 

本次考察係 106 年出國計畫之一，為促進兩岸運動產業產、官、學界的交

流，增加國內運動產業之發展，委託中華奧會規劃安排參觀訪問杭州及江蘇運

動健身產業，並配合 106 年 5 月 23 日至 25 日在大陸上海舉辦之中國國際體育

用品博覽會，瞭解大陸最新運動產業發展趨勢，另參訪上海體育學院及上海體

育國家大學科技園，瞭解運動產業孵育成果；並在大陸體育總局的安排下，參

訪阿里巴巴總部及與電子競技運動協會，瞭解大陸電商、電子競技之發展歷程

及現況。本文就拜會相關機構，提出訪談心得及未來建議，作為推動運動產業

相關業務參考。
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壹、目的 

兩岸運動產業的相互交流，一向是近年來的交流重點項目之ㄧ。尤其中國

在運動產業的快速發展，加上大陸最近四十六號文件強調要發展全民健身產

業，應更加速中國在運動產業的成長。不過，對於中國運動產業現況與策略規

劃、執行過程及未來走向，相關資訊卻相對缺乏。若能夠透過這個參訪機會與

中國運動產業相關單位與機構相互交換意見，相信他山之石，必可攻錯，對於

我國在提升運動產業產值勢必事半功倍。 

本次考察係 106 年出國計畫之一，為促進兩岸運動產業產、官、學界的交

流，增加國內運動產業之發展，積極提昇競爭力與國際接軌，並為國人建構優

質運動休閒環境，委託中華奧會規劃安排參觀訪問杭州及江蘇運動健身產業，

並配合 106 年 5 月 23 日至 25 日在大陸上海舉辦之中國國際體育用品博覽會，

瞭解大陸最新運動產業發展趨勢，另參訪上海體育學院及上海體育國家大學科

技園，瞭解運動產業孵育成果；並在大陸體育總局的安排下，參訪阿里巴巴總

部及與電子競技運動協會，瞭解大陸電商、電子競技之發展歷程及現況。本文

就拜會相關機構，提出訪談心得及未來建議，作為推動運動產業相關業務參

考。 
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貳、過程 

一、考察行程表 

日 期 活動安排 

5 月 21 日 

(星期日) 

乘 MU9852 於下午抵達上海虹橋機場 

參訪國際劍聯花劍世界盃大獎賽 

5 月 22 日 

(星期一) 

參加中國國際體育用品峰會 

參訪上海體育學院 

5 月 23 日 

(星期二) 

參觀中國國際體育用品博覽會 

參加中國全民體育發展論壇 

5 月 24 日 

(星期三) 

乘車前往昆山，參訪蘇南(縣域)國家體育產業基地 

乘車前往杭州 

5 月 25 日 

(星期四) 

參訪千島湖基地 

參觀富陽國家體育產業基地 

5 月 26 日 

(星期五) 

參訪杭州阿里巴巴總部 

乘坐高鐵前往上海 

參訪上海電子競技、健身產業 

5 月 27 日 

(星期六) 
搭乘 MU5097 返台 

二、參訪團成員名單 

本次參訪團員共 11 名，名單如下： 

編號 職稱 姓名 職稱 

1 團長 何湯雄 中華奧會執行委員 

2 副團長 宋守智 中華奧會副秘書長 

3 顧問 劉姿君 教育部體育署綜合規劃組組長 

4 團員 薛春明 台北市政府副秘書長 
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5 團員 房瑞文 桃園市體育局副局長 

6 團員 陳成業 國立體育大學管理學院院長 

7 團員 周宇輝 國立體育大學管理學院助理教授 

8 團員 劉榮昌 聯網國際資訊股份公司董事長 

9 團員 莊家幸 教育部體育署綜合規劃組科員 

10 團員 卓耀鵬 中華奧會聯絡組副組長 

11 團員 楊雅婷 中華奧會聯絡組組員 

三、考察行程重點摘要臚列如後： 

(一)參訪 2017 國際劍聯花劍世界盃大獎賽 

1.地點：上海市靜安梅龍鎮廣場 

2.參訪過程重點描述： 

該賽事為擊劍項目 2020 東京奧運的積分賽之一，約 280 位選手來自 28 個

國家。該賽事比賽場地為上海體育場，最後準決賽與決賽的舉行場地在梅龍鎮

廣場(商場購物中心)的一樓中央廣場，此為該賽事的特色之一。上海體育局為

順應國家體育總局推廣運動產業，將擊劍運動賽事結合商場購物中心，除了提

高現場觀賽人數之外，亦希冀藉由運動賽會舉辦促進消費，達到運動推廣與促

進產業發展的目標。 

此種利用既有商圈之人潮聚集特性、在商場中佈設競賽場地的做法，不但

可以跨域加值整合，將賽會吸引力與商場賣店吸引力結合起來擴大來客數(彼此

互相拉抬)，還可並利用商店之餐飲及遊樂設施之供給能力，增加觀眾及選手參

與賽會之樂趣。 
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圖 1 利用百貨商場中庭舉辦國際級艦世界盃大賽 

(二)參加 2017 中國運動用品業高峰論壇 

1.地點：上海市大華虹橋假日酒店國際會議中心 

2. 參訪過程重點描述： 

本年度論壇的主題為「升級」(Up to the New Level)。在開幕典禮中，中國

國家體育總局趙勇副局長為大會致詞。趙勇副局長指出，中國體育產業亟須升

級的面向包含如下： 

(1)體育產業結構的升級：未來朝向冰雪產業與全民健身產業發展。 

(2)體育用品價值鏈的升級：未來應朝向「微笑曲線」的兩端發展，也就是研

發與行銷。 

(3)體育用品功能的升級：目前體育產業仍以運動服裝為大宗，未來發展新裝

備、增加新功能為目標。 

(4)體育用品品牌的升級：未來結合央視推動體育品牌計畫，並結合健身休

閒，發展 AR、VR 的功能。 
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(5)體育用品品質的升級：未來朝向建立體育產業商品的標準，並與國際接

軌。 

(6)體育用品生產方式的升級:未來朝向體育用品產業園區邁進，並結合互聯

網、物聯網與大數據的思維，朝提供個人化、個性化的產品服務努力。 

圖 2 2017 中國運動用品業高峰論壇 

中國體育用品業聯合會主席李樺在「加快核心競爭力升級，激活發展新功

能」講題致詞重點摘要如下： 

(1)中國體育產業升級應朝向製造轉型(高端化、智能化、綠能化)、融合發展

(全民健身與全民健康的融合)以及服務驅動(向服務驅動持續轉型發展)。 

(2)中國體育用品業的整體情況：2016 年體育用品行業增加值突破 3000 元

(11.65%)、體育用品銷售收入 1472 億元(人均體育消費超過 100 元，年增速

超過 10%)以及進出口總額 170 億美元。 

(3)關於升級契機、實踐跨越式發展的幾點建議:發揮工匠精神、加速核心競爭

力升級；攜手推進標準化工作，建構行業健康發展基礎；兼顧渠道下沉與
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電商平台，探索新零售與新發展；聚焦體育升級趨勢，搶抓戰略先手，亦

即 80 後、 90 後消費能力持續增強、新中產人群消費特徵的變化。 

(三)上海體育學院交流座談、參觀上海體育產業園區 

1.地點：上海體育學院 

2. 參訪過程重點描述： 

(1)經管學院以市場營銷、體育經濟管理、資訊信息管理為發展主軸。在物聯

網時代，目前正籌畫一個新本科「數據科學與大數據分析」。該本科的發

展將結合電子競技賽事的營運管理、裁判員的培訓管理；並朝向遊戲製作

發展；由於處在起步階段，未來將多與電子競技發展成熟國家如韓國交

流；現階段為導入階段，因此先與北京的「完美公司」結合。 

(2)現階段中國缺乏體育產業人才認證制度。不過，在體育產業持續的成長之

下，未來的人才認證制度上確實有其必要。 

(3)中國運動贊助產值佔其 GDP 約 0.8%，相較於歐美國家的 1.5-3%雖相對偏

低，但是仍有相當大的發展空間。隨著中國企業的資金越發豐厚，加上中

國體育的氛圍持續變好，其投資標的物也從原先非體育的範疇擴充到體育

賽事，運動贊助成為企業提高收入的管道之一。政府並未提供優惠給企

業。 
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圖 3 參觀「上海躍動文化傳播有限公司 

(4)參觀上海體育國家大學科技園發現，其創新育成中心有實質成效。參觀了

「上海躍動文化傳播有限公司」與「巔峰減重」，皆為學生在學期間有創

意的點子，學校老師加以輔導後成功創業並持續成長的示範案例。兩間所

參觀之上海體育國家大學科技園孵化公司之成功案例，並不是因其具有特

別傲人之新科技或新技術，而是其市場切入點正確，其服務恰能契合市場

需求，加上其卓越之行銷與活力，輔以學校源源不絕的人才訓練及供給，

充分運用產學合作之優勢來開發市場。「上海躍動文化傳播有限公司」由

跳繩活動與表演賽會之推廣，到各類跳繩之製造與販售， 由強力的活動推

廣引發廣大之市場需求，再一併提供供給，販售各類跳繩之器材設備。

「巔峰減重」則是運用所學之運動知識，強調健康減重，並結合傳媒行銷 
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圖 4 參觀「巔峰減重公司」 

(四) 參訪中國國際體育用品博覽會 

圖 5 中國國際體育用品博覽會合影 

1.地點：上海國家會展中心 



11 
 

2. 參訪過程重點描述：此次體育用品博覽會於上海國家會展中心舉行，為期三

天(5/23-5/25)。此次展覽共分為以下數個展區類別:球類運動、健身器材、休閒

運動、場館設施、按摩康復、健身器材等。除了場館設施、球類運動等類別

之外，健身器材、按摩康復與健身器材等類別多數結合手機或軟體協助使用

者運動，且在運動過程中融入互動性、競爭性與趣味性。不僅考量並兼顧使

用者運動過程中的持續參與，同時也蒐集了使用者的運動數據，作為提供使

用者參考之用，更提供大數據分析的素材。 

圖 6 博覽會現場健身產業結合虛擬實境互動體驗 

(五) 參訪蘇南(縣域)國家體育產業基地 

1.地點：江蘇省昆山市 

2.參訪過程重點描述：此次參訪重點為高新技術企業(耀和體育)以及天速企業。

高新技術企業是一家獨木舟、輕艇以及立姿划槳的製造商，一年產量約 20000 

艘，作業員工約 70 人。此輕艇類別的水上運動裝備相當符合中國 46 號文件

中的全民健身產業發展重要方向之一。此外，天速企業則是一家製造運動地
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板的企業，提供多種不同材質與設計的運動地墊，並且是 2020 東京奧運會的

官方合作廠商。 

圖 7 參訪高新技術企業(耀和體育) 

圖 8 崑山及蘇州地區強力推動水域資源觀光 

崑山及蘇州地區原本即為水鄉澤國，充滿眾多的湖泊溪流，且甚多鄉里住

宅比鄰水案興建，故大陸政府充分利用該區域之地理特性發展水域運動產業，
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整合運動觀光與自然美景，並藉機健全其產業鍊，運用所開發之水域活動需求

支撐水域運動所需之船體製造業。 

圖 9 崑山及蘇州地區運用其水鄉澤國之自然優勢推展水域活動 

(六)參訪浙江省千島湖國家水上訓練基地 

1.地點：江蘇省昆山市 

2.參訪過程重點描述：浙江省千島湖國家水上訓練基地，現隸屬於浙江省體育

局管轄，主要是提供輕艇與橡皮艇訓練的基地，服務對象包含國家代表隊與省

級代表隊。運動員膳食費每日 80 人民幣，住宿每位選手每日 60 元(三人一間)。

住宿容納量約 300 人。 
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圖 10 浙江省千島湖國家水上訓練基地 

圖 11 千島湖國家水上訓練中心廣場 
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圖 12 千島湖國家水上訓練中心選手宿舍 

圖 13 千島湖國家水上訓練中心選手餐廳 

(七) 參訪浙江省杭州市富陽區國家體育產業基地 

1.地點：浙江省杭州市富陽區 

2.參訪過程重點描述：目前浙江省杭州市富陽區正積極打造該城市為「運動休

閒之城」。除了上官球拍產業之外，永安山飛翔運動也是該城市展現運動休

閒產業特色的重點之一。為提升運動休閒產值，富陽區持續推廣運動旅遊，
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並認為運動旅遊不是僅將運動加上旅遊而已，而是必須將其他要素如農林

業、文化活動、休閒、觀光等元素融合為一個具吸引力的遊程或活動。浙江

省杭州市富陽區想要推動運動休閒產業園區或推動運動旅遊的決心，也可從

組織架構名稱的調整可見一班。目前主管浙江省杭州市富陽區國家體育產業

基地之單位為杭州市富陽區政府運動休閒辦公室，即將調整為由風景旅遊局

與體育局整合之新單位。 

圖 14 永安山飛翔運動基地 

(八) 參訪阿里巴巴總部 

1.地點：上海市西溪 

2.參訪過程重點描述：阿里巴巴是中國甚至是全球知名度與影響力頗高的企

業，去年成立阿里體育跨足到運動產業。彙整重要資訊如下： 

(1)阿里巴巴成為國際奧會的第十三個全球合作夥伴(The Olympic Partner, TOP 

贊助商)，契約為期十二年，為阿里巴巴跨足運動產業最明顯的案例。阿里

巴巴得到國際奧會青睞的主要原因是阿里巴巴極具創新能力，藉由電商與
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雲端計算，搭配媒體、物流等競爭優勢，試圖將歷屆奧運的主委會產品進

行行銷，並且協助 2020 東京奧運會的整體性行銷。阿里巴巴將打破過去各

全球合作夥伴各自行銷的策略，改以與 VISA、麥當勞與可口可樂等品牌進

行交叉銷售(cross-selling)，並利用其物流平台上與日本國內廠商進行共同行

銷(co-marketing)，增加產品銷售量。例如，阿里巴巴集團欲結合其媒體子

公司與阿里旅遊協助 2020 東京奧運會吸引超過 2000 萬的旅客為目標，以

為期 4-5 天的套裝旅遊行程為產品，並透過支付寶來支付。此作法即為透

過阿里巴巴為平台整合不同品牌、產品與服務，創造跨領域的產值全面提

升。 

(2) 阿里巴巴認為若要朝智慧場館的方向努力，首先應該要提升運動場館的資

訊設備，並檢視各區域的特色，透過 APP 平台的建置，蒐集民眾使用習慣

並結合當地特色，透過大數據分析的結果對當地政府提出具體建議。 

(九)參訪上海市登山戶外運動協會、上海市電子競技運動協會 

1.地點：上海市(上海體育場) 

2.參訪過程重點描述： 

登山戶外運動協會屬於小眾運動，且上海具有適合登山戶外運動之條件並

不是全中國最好，攀岩等戶外運動競賽亦非全中國最高，不過卻是全中國最具

市場潛力的城市，因為上海市擁有超過 30 座以上的攀岩場。上海市登山戶外運

動協會經過 6 年的努力，致力於戶外者導員與攀岩指導員的培訓以及上海市的

攀岩選手組訓。此外，上海市登山戶外運動協會還負責上海市登山戶外運動項

目的審批工作，例如攀岩場的硬體設施、安全措施等就需要由上海市登山戶外

運動協會核定後，才可實施。 
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上海市登山戶外運動協會致力於登山戶外運動的推廣，最具特色與影響力

的項目應屬「上海城市定向戶外挑戰賽」，此賽事結合定向運動的精神、親子

嘉年華、cosplay 與上海市的產業等元素，打破過去一般民眾對登山戶外運動

「爬山」、「攀岩」與「登山戶外運動是危險的」之認知，而改以「走出家

門」的「大戶外」之理念來推廣。多年下來「上海城市定向戶外挑戰賽」已經

從原先 2011 年的 350 位參與者成長到 2016 年的 2 萬名參與者，由於報名人數

遠遠超過 2 萬名，因此以抽籤的方式處理此議題，顯示此賽事已經打開知名度

並擁有高度的民眾接受度與黏著性，更獲得新聞台的讚賞，強調此賽事讓上海

市動起來。此賽事具有以下特色： 

(1) 不封路:有別於馬拉松比賽，「上海城市定向戶外挑戰賽」是在城市中舉

辦，但不封路，與城市的結合度更高。 

(2) 以社交交誼為導向:5 人為一組，且至少須有一名為異性。透過此賽事的參

與讓參與者能有互動與討論，一起體驗。「參與零限制」，有不少的團隊

是親子同樂，增加親子互動。 

(3) 一天的 cosplay:此賽事的精神是結合定向越野運動的概念，也就是說參與

者被要求到一個點標之後，完成任務後主辦單位才會告知下一個點標為

何，參賽者在移動到下一個點標，完成被指定的路線之所有點標後，即為

完賽。稱為一天的 cosplay 原因是，各點標的任務不同，是結合上海市的市

貌、地標與產業等概念來發想的，例如參賽者到達消防站是其中一個點

標，參賽者可能需要穿上消防員的衣服，並執行或體驗消防員的工作內

容。又或者報社是其中一個點標，參賽者需要執行報紙校閱的工作，找出
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報導中的錯字等。此賽事結合當地文化的活動多樣性，也提升的活動的多

樣性與趣味性，確實能達到全民健身的目標。 

(4)結合上海市產業為其標點:本賽事共有 37 條路線，共 280 點標。眾多點標

中包含了上海市的商家，帶動產業的跨域加值與產值的提升。 

(5)複製「上海城市定向戶外挑戰賽」的成功模式:在「上海城市定向戶外挑戰

賽」成功的推行之下，也將此模式複製到如北京等城市，在中國掛名「城

市定向賽」的賽事一年超過 30 場。上海市登山戶外運動協會發展全國統一

的 APP 報名系統，並撰寫 17 個文本指南用以規範設計路線的注意事項、

團隊分組分工、視覺識別系統等議題。 

(6)透過直播與口碑行銷推廣:互聯網與自媒體的興盛是推進此賽事的中意因素

之一，據此協會的統計數字，此賽事一位參賽者將賽事訊息平均推撥給 

256 人，擴散的程度可以想見。此外，協會與騰訊合作，在賽事前一天在 

qq 彈出一次，至少可以觸及超過 2000 萬人。 

(7)以「多贏」的思維操作賽事:協會的目標是藉由此賽事建構一個大平台，加

入此平台的團體或個人能獲得其效益。參賽者可以獲得樂趣與參賽互動；

商家可以因為此賽事所帶來的優質人群提升其銷售業績；協會可以提升推

廣賽事的效益；贊助商也可以獲得其贊助效益。 

與上海市電子競技運動協會座談摘要如下：上海市人才、資金、技術充

沛，電子競技的發展相當快速，因此成立上海市電子競技運動協會來推廣電子

競技運動。由於一般民眾或家長對於電子競技普遍存在負面的認知，因此協會

致力於打造電子競技的資源平台，具體策略如下： 
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(1)引導正向口碑力量:強調電子競技也具有傳統競技運動項目的「訓練」屬

性。 

(2)建立電子競技運動員的歸屬感:選手多僅在比賽時才感覺自己是運動員，未

來結合傳統體育的儀式感，建立其為運動員的自我認知。 

(3)建立裁判員的制度:目前電子競技規範的製定者是廠商，比賽時的裁判是廠

商。未來協會將致力於發展規範、建立裁判員機制，以形成具公信體系。 

四、上海東亞體育文化中心 

本次參訪之下榻飯店「上海富豪東亞酒店」，坐落於「上海東亞體育文化

中心(體育園區)」中，該園區可堪稱為一營運十分成功的運動產業聚落，園區

中包含一坐大型室外體育場--上海八萬人體育場(1997 啟用)、大型室內體育館--

上海體育館（又稱上海大舞臺，1975 啟用）、水上運動館--上海游泳館(1985 啟

用)、攀岩場、以及近 30 萬平方米的室外廣場(包含戶外健身苑、戶外網球場、

戶外籃球場、戶外足球場)。此園區各類配套設施齊全，既能開展滿足廣大市民

健身娛樂需求的各類體育文化活動，又能為各類商業性活動提供相關的服務，

是上海規模最大、功能最多、設施最全、人氣最旺，集體育競技、文藝演出、

健身娛樂、廣告開發、賓館餐飲、購物展示、都市旅遊為一體的大型綜合性文

化體育中心。 

上海市政府於 1993 年舉辦東亞運動會後，運用東亞運之剩餘款項成立「上

海東亞（集團）有限公司」，並將既有的上海體育館、上海游泳館之管理權撥

給「上海東亞（集團）有限公司」，並由該公司負責規劃興建上海八萬人體育

場，並將整體園區之營運交由該公司負責，至此以後，該公司即負責整體園區

之營運，除須自給自足外，還須肩負上海市體育發展之責任。 
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秉持「不靠政府預算補貼、運用市場資源支撐運動發展」、「兵馬未到、

糧草先行」之概念(口袋夠深才有資源推動體育運動)，該公司在 20 年前規劃八

萬人體育場時，即運用基地位於徐家匯繁華的商業圈中之區位優勢，於觀眾席

看臺下設置「上海富豪東亞酒店」及「商店群樓及大型賣場」，以大型體育場

館和高級星級酒店為核心資產，構築體育、文化、飯店、商務等經營板塊，在

體育賽事、休閒體育、文藝演出、場地租賃、健身器材、商務等多領域、多層

面，實施專業化的產業運作和經營拓展，並利用多角化經營之模式辦理眾多之

大型藝文活動及運動賽會，以落實以「文(藝文)」養「體」、以「商」養

「體」之理念。 

為化場地租借之「被動管理」為「主動創造賽事與活動」，「上海東亞

（集團）有限公司」分別成立「東亞體育經紀公司」及「東亞文化演出公

司」，以積極辦理「大型運動賽會」、營運「職業運動俱樂部」，並積極引進

「藝文表演活動」；為滿足「大型運動賽會」及「藝文表演活動」之售票需

求，又成立「東亞票務營銷有限公司」；為管理園區中眾多之商店，成立「東

亞八萬人商務有限公司」，可見對方除硬體設施外，亦極為注重場館之營運組

織及經營績效，以利透過強大之營運行銷能力賺取體育發展所需之基金。 

為推動體育發展，「上海東亞（集團）有限公司」和「上海根寶足球基地

有限公司」共同出資成立「東亞足球俱樂部」，並成功孵育出「上海上港足球

隊」，該球隊在 2015 球季奪取了中超足球聯賽冠軍；為推動上海跳水競技運動

之發展，「上海東亞（集團）有限公司」成立「東亞跳水俱樂部」，並培養出

大陸吳敏霞、火亮等多為運動明星，並成功獲取多屆奧運跳水金牌；為推動全

民運動，「上海東亞（集團）有限公司」成立「上海市戶外登山協會」，以推
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動攀岩運動、培訓攀岩運動員，並成功辦理著名之「城市坐標」；「上海東亞

（集團）有限公司」又成立「東亞青少年體育俱樂部」，該俱樂部是目前上海

市內規模最大、設施最全、項目最多（足球、籃球、網球等）的俱樂部，其業

務範圍包括組織青少年體育的活動與競賽、開設青少年體育培訓班、提供教

練、場地、設施與器材。此外，「上海東亞（集團）有限公司」亦成立「體育

實業有限公司」，以研發「戶外健身器材(申康牌)」及「體質測試儀(申康

牌)」，該戶外健身器材後來被推廣到眾多社區之公園、健身苑中。由「上海東

亞體育文化中心(運動產業聚落)」之營運經驗中，可發現運動產業聚落要成

功，必須要有健全及強大的專責營運體，以專業化之方式推動運動產業。 
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圖 15 上海東亞體育文化中心之策略地圖 
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參、心得及建議 

一、2017 國際劍聯花劍世界盃大獎賽的操作方式(在購物商場內舉辦運動賽事決

賽)，有其創意。運動賽事結合人潮聚集的購物商場，除了能提升現場觀賽

人數、推廣擊劍運動之外，也能達到異業結盟的效益。對購物商場而言，

也能提升品牌知名度，亦能建立企業支持運動賽事的社會責任形象。國內

運動賽事在考量推廣與賽事籌辦上，未來亦可思考此種操作方式，或許能

提升運動觀賞之推廣效益。 

二、中國體育產業正以驚人的成長速度持續的擴張中。中國除了持續刺激國內

需求、提供客製化的產品與服務之外，正規劃以全球戰略的思維發展與研

擬標準，未來將大量輸出運動用品與服務。此外，互聯網與實體店面之整

合也是未來的發展重點之一，以大數據的思維，精準預測市場需求的脈

動。除了製造之外，政策指引的方向也朝向提升研發努力。目前中國體育

產業的規劃方針，應可提供我國參考。 

三、大數據的時代已經來臨，未來我國在運動與大數據的結合上，應該可以有

多一點的創意與做法。我國的體育校院也應積極鼓勵學生創業，並先致力

於相關法規的修訂，盡量降低學生在校園內創業的可能型與執行面的阻

礙。事實上，從此次參訪的兩個學生成功創業的案例中不難發現，學生的

創業點子其實很簡單，「上海躍動文化傳播有限公司」原本只是一群喜愛

跳繩的學生想推廣跳繩，「巔峰減重」則是想將所學應用在實際生活面

上，提供客製化的減重計畫。學生這樣的想法若有老師或育成中心的人員

協助，再加上目前本署提供運動服務業者的貸款利息補貼，創業成功的可
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能性應可大大提升。此外，除了辦比賽評選可能的創業點子之外，未來也

可以思考對於體育院校(或甚至跨校合作)的創業計畫直接補助。 

四、資訊科技的時代下，運動健身休閒結合手機或軟體協助使用者運動，且在

運動過程中融入互動性、競爭性與趣味性，已蔚為風潮。未來應更可能融

入虛擬實境或人工智慧的要素，使得運動健身更具吸引力。 

五、運動旅遊不是僅將運動加上旅遊而已，而是必須將其他要素如農林業、文

化活動、休閒、觀光等元素融合為一個具吸引力的遊程或活動。有鑑於

此，我國欲推動運動旅遊，必須有跨部會之整合，並結合地方特色如風土

民情、特色文化、在地產業，因為臺灣各縣市有其獨特的活動或文化，充

分結合地方政府應能提升運動旅遊產值。 

六、我國在路跑項目已經帶起民眾的路跑風氣，全民健身的概念已經逐漸建立

起來。然而，若是以帶動周邊產業的觀點，未來亦可以朝向「上海城市定

向戶外挑戰賽」的辦理模式，展現城市特色，結合經濟、時尚、文化與城

市公共服務等要素，創造更高的產值。舉例而言，舉辦「雙北城市定向戶

外挑戰賽」結合雙北市的商圈為點標，包含淡水老街、公館商圈、太平洋

百貨公司等，既可提升運動風氣，又可提升跨域的產值與運動產業產值。 

七、由於我國一般民眾或家長對於電子競技普遍也是存在負面的認知，因此可

參酌上海市電子競技運動協會之方式，引導正向口碑力量、強調電子競技

也具有傳統競技運動項目的「訓練」屬性以及建立電子競技運動員的歸屬

感等思維，打造電子競技的正向資源平台。 

八、阿里巴巴透過建構一個電商平台進行的交叉銷售(cross-selling)與共同行銷

(co-marketing)，以增加產品銷售量的思維是我國可以思考的方向。此外，阿
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里巴巴認為若要朝智慧場館的方向努力，首先應該要提升運動場館的資訊

設備，並檢視各區域的特色，透過 APP 平台的建置，蒐集民眾使用習慣並

結合當地特色。我國亦可朝向建置 APP 平台供民眾查詢場館資訊，以貼近

民眾的實際使用習慣。 
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	本次考察係106年出國計畫之一，為促進兩岸運動產業產、官、學界的交流，增加國內運動產業之發展，積極提昇競爭力與國際接軌，並為國人建構優質運動休閒環境，委託中華奧會規劃安排參觀訪問杭州及江蘇運動健身產業，並配合106年5月23日至25日在大陸上海舉辦之中國國際體育用品博覽會，瞭解大陸最新運動產業發展趨勢，另參訪上海體育學院及上海體育國家大學科技園，瞭解運動產業孵育成果；並在大陸體育總局的安排下，參訪阿里巴巴總部及與電子競技運動協會，瞭解大陸電商、電子競技之發展歷程及現況。本文就拜會相關機構，提出訪談...
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